

BAB VI

KESIMPULAN DAN SARAN

6.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisis dan pembahasan, maka dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut: Dalam jangka pendek, variabel keterbukaan perdagangan tidak mempengaruhi hutang luar negeri Indonesia. Hal ini dikarenakan kendala-kendala yang dihadapi oleh para eksportir dan importir yang mengganggu kegiatan usahanya. Variabel lain yang tidak mempengaruhi utang luar negeri Indonesia dalam penelitian ini adalah defisit fiskal, cadangan devisa, investasi asing langsung (FDI), dan inflasi. Namun hanya variabel *term of trade* yang mempengaruhi hutang luar negeri Indonesia secara negatif. Implikasi dari hasil ini bahwa hutang luar negeri akan mengalami peningkatan jika *term of trade* memburuk/menurun.

Dalam jangka panjang, variabel keterbukaan perdagangan mempengaruhi hutang luar negeri secara positif. Sementara itu untuk variabel kontrol cadangan devisa juga memiliki hubungan yang positif terhadap hutang luar negeri. Variabel kontrol lainnya yaitu *term of trade*, defisit fiskal, investasi asing langsung (FDI), dan inflasi mempengaruhi hutang luar negeri secara negatif.

6.2 Rekomendasi Kebijakan

Pemerintah dapat meningkatkan keterbukaan perdagangan dengan menghindari berbagai langkah yang bersifat proteksionis yang menghambat

keterbukaan perdagangan. hal ini berguna untuk meningkatkan hutang luar negeri agar dapat membiayai pembangunan.

Keterbukaan perdagangan akan mempengaruhi peningkatan hutang luar negeri sehingga pemerintah dapat melakukan kontrol terhadap keterbukaan perdagangan. Karena hutang luar negeri yang terlalu sedikit akan menyebabkan kekurangan dalam pembiayaan dan hutang luar negeri yang terlalu banyak akan berdampak pada ketidakmampuan dalam pengembalian.

6.3 Saran Penelitian Selanjutnya

Penelitian ini masih memiliki kekurangan dalam ketersediaan data yang menggunakan data kuartalan sehingga dilakukan interpolasi data. Diharapkan agar pada penelitian selanjutnya dapat menggunakan data yang asli sehingga mendapatkan hasil yang lebih nyata.

